
ПРЕЗИДЕНТ

КЫЗЫЛОРДИНСКИЕ 
ВЕСТИ Областная общественно-политическая газета

Четверг, 
29 мая 2025 года

№79 (19.953)

www.instagram.com/kizvestiwww.facebook.com/kizvesti t.me/kzvesti

www.kzvesti.kz

95ЛЕТ

twitter.com/kizvesti

Издается с 1 января 1930 года

Международный аэропорт «Коркыт 
ата» демонстрирует стабильный рост 
авиаперелетов. 

Авиарейсов  
стало  больше
Если в апреле прошлого года из аэро-

порта выполнялось 25 регулярных авиа-
рейсов, то уже через год – 29. В июне теку-
щего года запланировано 35 маршрутов. Ко-
личество авиаперевозок увеличилось пре-
жде всего по внутренним направлениям, к 
примеру, ежедневно выполняются рейсы в  
Алматы и Астану. 

Один из востребованных маршрутов сре-
ди кызылординцев – чартерный рейс в 
Анталью (Турция). С 29 мая полеты в эту 
страну будут выполняться раз в неделю на  
современных авиалайнерах Boeing и Airbus.

Рост авиаперевозок связан с запуском 
нового современного терминала, который 
начал функционировать в ноябре прошлого 
года. Объект был построен в рамках програм-
мы модернизации региональной инфра- 
структуры и соответствует международным 
стандартам.

— Сегодня наш аэропорт готов прини-
мать значительно больше пассажиров и об-
служивать расширенную маршрутную сеть. 
Новый терминал позволил увеличить про-
пускную способность, а также повысить ка-

чество сервиса — от залов ожидания до ре-
гистрации и пограничного контроля, — от-
метил председатель правления АО «Аэро-
порт «Коркыт Ата» Баян Ажмолдаев.

Аэропорт продолжает уверенное разви-
тие, превращаясь в крупный транспортный 
хаб, что в свою очередь служит важным им-
пульсом для развития экономики и туризма 
Приаралья.

Баглан КАРАБАЛА

Глава государства 
провел встречу 

с Президентом Северной 
Македонии Горданой 

Силяновской-Давковой 
В Акорде состоялась встреча Президен-

та Касым-Жомарта Токаева с Президен-
том Северной Македонии Горданой Си-
ляновской-Давковой, прибывшей в Ка-
захстан с рабочим визитом для участия в 
Международном форуме Астана.

Приветствуя высокого гостя, Глава го-
сударства отметил, что ее визит проходит в 
канун 30-летия установления дипломатиче-
ских отношений между Астаной и Скопье.

– Казахстан заинтересован в развитии 
всестороннего партнерства с Северной Ма-
кедонией, мы рассматриваем Вашу страну 
как надежного партнера на Балканском по-
луострове, – сказал Касым-Жомарт Токаев.

В свою очередь Гордана Силяновска-Дав-
кова поблагодарила Президента Казахстана 
за приглашение и отметила имеющийся вы-
сокий потенциал для дальнейшего укрепле-
ния двустороннего взаимодействия.

В ходе встречи собеседники обстоятель-
но обсудили торгово-экономическое, ин-
вестиционное и гуманитарное сотрудниче-
ство. Достигнута договоренность придать 
дополнительный импульс всему спектру 
казахско-македонских взаимоотношений.

Особое внимание было уделено таким 
перспективным направлениям, как сель-
ское хозяйство, транспорт и логистика, 
финансы и туризм. Президенты попривет-
ствовали решение известной македонской 
фармацевтической компании Alkaloid  
открыть представительство в Алматы.

Также состоялся обмен мнениями по 
актуальным вопросам международной  
повестки.

Касым-Жомарт Токаев 
провел встречу 

с Президентом Бундесрата 
Германии Анке Релингер
В резиденции Акорда состоялась встре-

ча Президента Касым-Жомарта Токаева с 
Президентом Бундесрата Германии, Пре-
мьер-министром федеральной земли Саар 
Анке Релингер.

Глава государства подчеркнул, что Гер-
мания входит в число ключевых стратеги-
ческих партнеров Казахстана в Европей-
ском союзе и является одним из ведущих 
инвесторов в нашу экономику.

Он рассказал высокой гостье об основ-
ных приоритетах экономической полити-
ки нашей страны.

– Мы полагаем, что сейчас нужно сде-
лать упор на создание и развитие крупных  
инфраструктурных проектов, цифровизации, 
искусственного интеллекта. Кроме того, счи-
таем, что нужно заниматься транспортной 
логистикой и, конечно же, сельским хозяй-
ством, – сказал Касым-Жомарт Токаев. 

По его словам, Казахстан за последние 
годы провел масштабные политические 
реформы.

– Изменения, которые были внесены в 
законодательство, прежде всего, в Консти-
туцию, говорят о том, что Казахстан кар-
динальным образом меняется. Конечно 
же, реформа будет продолжаться. Некото-
рые новеллы, видимо, будут касаться пра-
воохранительной и судебной системы. Это 
крайне важно. Но в целом характер госу-
дарства, я имею в виду его президентскую 
систему, будет оставаться в силе, посколь-
ку это в полной мере соответствует наше-
му пониманию, каким должно быть наше 
государство в условиях меняющегося ми- 
ра, – подчеркнул Глава государства.

В свою очередь Анке Релингер поблаго-
дарила Касым-Жомарта Токаева за встре-
чу и выразила готовность способствовать 
продвижению общих целей на благо инте-
ресов обеих стран.

– Большое спасибо за то, что Вы уделя-
ете время для обмена идеями, мыслями. Я 
передам Ваше приветствие Федерально-
му Президенту Штайнмайеру. Он боль-
шой друг Казахстана и Центральной Азии. 
Казахстан как средняя держава являет-
ся нашим ключевым партнером в регионе 
и очень хорошим партнером, – отметила 
Президент Бундесрата Германии.

В ходе беседы были обсуждены конкрет-
ные аспекты укрепления торгово-эконо-
мического, инвестиционного и культур-
но-гуманитарного сотрудничества между 
Казахстаном и Германией.

Глава государства отметил, 
что с момента последнего ви-
зита Поля Кагаме в Казахстан в 

2015 году обе страны достигли 
значительного прогресса в дву-
сторонних отношениях, осно- 

ванных на взаимном уваже-
нии и общем видении сотруд-
ничества и устойчивого раз-
вития. Президент подчеркнул, 
что Казахстан придает большое 
значение расширению связей с 
африканскими государствами.

– Под Вашим сильным и  

мудрым руководством Руан-
да стала примером институци-
ональной устойчивости и пер-
спективных инноваций. Впечат-
ляет экономический рост, пре-
вышающий 8 процентов. Это об-
разец успешной модернизации. 
В этом контексте мы придаем 
большое значение развитию со-
трудничества с Вашей страной. 
Казахстан готов воплотить наши 
устремления в практическую 
плоскость через реализацию 
конкретных проектов на взаи-
мовыгодной основе. Уверен, что 
договоренности, достигнутые во 
время Вашего визита, выведут 
казахско-руандийские отноше-
ния на новый уровень, – заявил  
Касым-Жомарт Токаев.

В свою очередь Поль Кагаме 
выразил признательность за те-
плый прием и высоко оценил 
усилия Казахстана по развитию 
двустороннего сотрудничества. 
Он подчеркнул, что Руанда ви-
дит значительный потенциал 
для укрепления партнерства с 
Казахстаном и готова к реализа-
ции совместных инициатив, ко-
торые будут способствовать про-
цветанию обеих стран и укре-
плению диалога.

Расширяя  границы  партнерства

Касым-Жомарт Токаев провел переговоры с Прези-
дентом Руанды Полем Кагаме, прибывшим в Казахстан 
для участия в Международном форуме Астана.

Борьба  с  саранчой:  
обработка  полей  продолжается

В Кызылорде с участием министра 
сельского хозяйства Айдарбека Сапа-
рова состоялось заседание республи-
канского штаба по борьбе с саранчой. В 
его работе также приняли участие аким 
области Нурлыбек Налибаев, руково-
дители соответствующих ведомств. 

Был обсужден ход защитных мероприятий 
против саранчовых на территории Кызылор-
динской и Актюбинской областей. 

О работе по борьбе с вредителями доложил 
заместитель акима области Бахыт Жаханов.

– По итогам прошлогодних исследований 
было запланировано проведение фитосани-
тарных работ на площади в 115418 гектаров, 
в том числе против итальянского пруса – на 
24702 гектарах, азиатской саранчи – на 35322 
гектарах, других стадных саранчовых – на 
55394 гектарах, – отметил Б. Жаханов. – За 
счет средств республиканского бюджета с ис-
пользованием средств авиации, дронов и на-
земной техники проводится обработка про-
тив саранчи на 60024 гектарах. Используются 
разрешенные на территории республики ин-
сектициды «Ацет» и «Карат Супер 100». 

По словам замакима, на предмет наличия 
итальянского пруса исследовано 448,3 тыс. га, 
из подлежащих обработке 19 тыс. га защит-
ные мероприятия проведены на 12,2 тыс. га. 
Исследовано 58,8 тыс. га на наличие азиат-
ской саранчи, подлежит химической обработ-
ке 3,2 тыс. га. Из 2,5 тыс. га, где превышен по-
рог экономического вреда, на сегодня обрабо-
тано 1 тыс. га. 

В Аральском районе на наличие итальян-
ского пруса исследовано 124,6 тыс. га, хи-
мическая обработка проведена на 11 тыс. га. 
Для борьбы со стадной саранчой в область  
доставлено 12 специальных наземных агре-
гатов и три самолета, химическая обработ-
ка проводится при помощи шести наземных 
агрегатов и одного самолета.

 Б. Жаханов отметил, что в Аральском райо-
не химобработка участка в 1,5 тыс. га, где пре-
вышен порог экономического ущерба, будет 
завершена в течение трех дней. И в дальней-
шем меры по борьбе с вредителями будут про-
водиться своевременно и на должном уровне с 
соблюдением всех требований.

Министр подчеркнул важность обеспече-
ния качественного и своевременного прове-
дения химических обработок, усиления меж-
ведомственного взаимодействия и повыше-
ния ответственности всех задействованных 
структур. 

Как отметил А.Сапаров, выполнение плана 
мероприятий по борьбе с саранчой будет под 
строгим контролем. 

АЭРОПОРТ «КОРКЫТ АТА»

Отмечено, что в течение 
прошлого отопительного сезо-
на все задействованные пред-
приятия области работали в 
штатном режиме, не было за-
регистрировано аварийных си-
туаций. Отопительный сезон 
завершился в апреле. В нас- 
тоящее время подготовка к 
предстоящему отопительно-
му сезону идет в соответствии с 
утвержденным планом. 

В нынешнем году на рекон-
струкцию объектов теплообе-
спечения планируется выделить 
13,5 миллиарда тенге. В частно-
сти, на обновление трёх паро-
вых котлов марки Bono Energia 
для Южной котельной из ре-
зерва Правительства выделено 

более 2,5 миллиардов тенге, из 
местного бюджета – свыше 1,3 
миллиарда тенге. Работы по ре-
конструкции полностью будут 
завершены в сентябре. 

Также за счет средств мест-
ного бюджета и предприятия 
проводится ремонт генерато-
ра, 10 паровых и 21 автоном-
ного котлов. В настоящее вре-
мя работы выполнены на 30 
процентов. На реализацию ше-
сти проектов по реконструкции  
тепловых сетей из бюджета 
предусмотрено более 7,4 мил-
лиарда тенге. Определена под-
рядная компания, ведутся стро-
ительно-монтажные работы. 

В соответствии с поручени-
ем Главы государства, в целях 

недопущения дефицита элек-
троэнергии в южных регио-
нах, в Кызылорде ведется стро-
ительство новой теплоэлектро-
централи мощностью 240 МВт. 
Турецкая компания «Акса 
Энерджи» вложила в реализа-
цию проекта более 137 милли-

ардов тенге инвестиций. Пол-
ностью доставлено и устанав-
ливается основное оборудова-
ние. На сегодня выполнено 70 
процентов всех работ. Ожида-
ется, что ТЭЦ заработает в IV 
квартале.

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

Фото Нурболата Нуржаубая

В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

С  акцентом  на  предстоящий  отопительный  период
На заседании Правительства под председательством 

Премьер-Министра Олжаса Бектенова были обсужде-
ны итоги прошедшего отопительного сезона и подготов-
ка к предстоящему. В его работе в селекторном режиме 
принял участие аким области Нурлыбек Налибаев.

ЗАСЕДАНИЕ

стр. 2→

ҚАЗАҚ КҮРЕСІ
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Вчера в Кызылорде за-
вершились XVI област-
ные соревнования по қа-
зақ күресі «Алтын белбеу». 
Победителем и обладате-
лем золотого пояса и титула 
«Сыр барысы» стал Нурым 
Салимгереев.

В традиционном турнире в 
нынешнем году приняли участие 
более 250 спортсменов области. 
Участники состязались в десяти 
весовых категориях. В финаль-
ных схватках среди тяжеловесов 
соревновались 16 борцов. 

По итогам турнира первое мес- 
то и почетный титул «Сыр бары-
сы» завоевал Нурым Салимге- 
реев. Второе место и звание «Сыр 
арланы» выиграл Максат Иса-
габылов. Титула «Сыр сұңқары» 
удостоен бронзовый призер – 
18-летний Султан Бейбарыс. 

Нурым Салимгереев и Мак-
сат Исагабылов будут представ-
лять нашу область на республи-
канском турнире «Қазақстан  
барысы-2025».

Айдар ЕРБОЛ

Нурым  Салимгереев  –  «Сыр  барысы»
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Как сказала руководитель управ-
ления по разъяснительной рабо-
те департамента Гульсара Карым-
сакова, основная цель акций – по-
вышение гражданской активности, 
формирование правовой культуры 
населения в вопросах защиты по-
требительских прав, а также сни-
жение уровня теневой экономики. 

Отметим, что реализацию ак-
ции «Salyq кэшбэк» в стране воз-
обновили с 15 марта 2025 года. 
Она направлена на выплату возна-
граждений по фискальным чекам, 
выданным субъектами микро- 
и малого бизнеса при использо-
вании контрольно-кассовых ма-
шин. В ней может принять уча-
стие любой желающий. Для это-
го необходимо при оплате това-
ров и услуг получить фискальный 
чек, отсканировать его штрих-
код в мобильном приложении 
«Amian» и получить вознаграж-

дение в размере двух процентов 
от суммы покупки. Начисление 
средств осуществляется через 
оператора ТОО «IT Ana-lytics». 
Само приложение «Amian» до-
ступно для бесплатного скачива-
ния в «App Store» и «Google Play».

Республиканская акция «Тре-
буй чек – выиграй приз» прохо-
дит в стране с 3 апреля 2025 года. 

В рамках этой инициативы каж-
дый гражданин, совершающий 
покупку или получающий плат-
ные услуги, может выиграть де-
нежные и ценные призы. Для уча-
стия достаточно зарегистриро-
вать чек за оплату товаров, работ 
или услуг в мобильном приложе-
нии «Amian». В акции принимают 
участие только фискальные чеки 
контрольно-кассовых машин с 
функцией фиксации или переда-
чи данных (онлайн-ККМ).

Ещё одна акция — «Бәйге», стар-
товала 1 мая 2025 года. Ее участни-
ками могут стать все физические 
лица. Граждане, зарегистрировав-
шие наибольшее количество фис- 
кальных чеков в установленный 
период, получат денежное возна-
граждение. Первый ее этап прод-
лится до конца второго кварта-
ла, второй будет проведен в треть-
ем, третий – в четвёртом. Завер-

шится акция 31 дека-
бря 2025 года. По итогам 
каждого квартала бу-
дут отобраны 20 чело-
век – по одному победи-
телю от области и города  
республиканского значе- 
ния, – которые отскани-
руют в мобильном прило-
жении «Amian» наиболь-

шее количество фискальных чеков 
за оплату товаров, работ и услуг. 
Каждый из них получит приз в раз-
мере ста тысяч тенге.

Представители департамен-
та призывают граждан требовать 
чеки контрольно-кассовых ма-
шин для защиты своих потреби-
тельских прав.

Наталья ЧЕРНЕЙ

ПРЕЗИДЕНТ

БРИФИНГ

Инициатива формирования 
Президентского молодёжно-
го кадрового резерва принад-
лежит Главе государства и на-
правлена на привлечение моло-
дёжи к вопросам государствен-
ного управления. Как отметил 
спикер, с момента запуска про-
граммы в стране было проведе-
но три отбора — в 2019, 2021 и 
2023 годах. В них приняли уча-
стие более 60 тысяч претен-
дентов, из которых 400 были 
зачислены в резерв. Сегодня  
80 процентов из них успешно 
работают в различных государ-
ственных структурах. 

– Главная особенность ны-
нешнего этапа – проведение 
пропорционального отбора по 
отраслевым направлениям, – 
сказал Е. Мендалиев. – По каж- 
дому из них будет предусмотре-
но равномерное распределе-
ние кандидатов. Общие требо-
вания к претендентам остаются 

прежние: возраст не стар-
ше 35 лет, знание казахско-
го языка, наличие высше-
го образования и трудового 
стажа не менее пяти лет. В 
конкурсе не смогут принять 
участие политические дея-
тели, государственные слу-
жащие корпуса «А», а так-
же действующие участники  

резерва. 
Для того, чтобы войти в сос-

тав Президентского молодеж-
ного кадрового резерва претен-
дентам предстоит пройти ком-
плексный отбор, состоящий из 
шести этапов. Прием докумен-
тов будет проводиться в онлайн- 
режиме с 1 по 30 июня текуще-
го года через специальную ин-
формационную систему. Следу-
ющий этап – оценка способно-
сти работать с текстовой и чис-
ловой информацией, он сос- 
тоит из двух отдельных блоков в 
виде тестирований. Далее необ-
ходимо будет написать эссе в он-
лайн-режиме. Ассессмент и ин-
тервью по компетенциям прой-
дут в офлайн-формате. На за-
ключительном этапе Националь-
ная комиссия примет финальное 
решение о зачислении 50 лучших 
кандидатов в Президентский мо-
лодёжный кадровый резерв. 

 Айдана МУСАЕВА

Шанс  для  молодых  
профессионалов

С первого июня в Казахстане стартует четвёртый этап 
отбора в Президентский молодёжный кадровый резерв. 
Участие в программе — шанс для талантливых молодых 
профессионалов проявить себя и построить карьеру на гос-
службе. О ключевых особенностях грядущего отбора на 
брифинге в региональной Службе коммуникаций сообщил 
руководитель областного департамента Агентства РК по 
делам государственной службы Ерлеген Мендалиев.

В ходе переговоров главы го-
сударств определили ряд при-

оритетных направлений для дальнейше-
го взаимодействия, включая торговлю, ин-
вестиции, транспорт, сельское хозяйство, 
информационные технологии, электрон-
ное правительство и финансы.

По итогам переговоров Президент Ка-
захстана Касым-Жомарт Токаев и Пре-
зидент Руанды Поль Кагаме приняли  
Совместное заявление.

Президенты Казахстана и Руанды прове-
ли брифинг для представителей СМИ. Гла-
ва государства выразил признательность 
Президенту Полю Кагаме за официальный 
визит в Астану, отметив, что состоявшиеся 
переговоры имеют большое значение для 
обеих стран. По его словам, международное 
влияние африканского континента с каж-
дым годом усиливается, и Казахстан стре-
мится к установлению тесных отношений 
со странами этого региона.

– Мы считаем Руанду одним из надеж-
ных партнеров в Африке и заинтересованы 
в дальнейшем укреплении нашего взаимо-
действия. Сегодняшняя встреча была весь-
ма содержательной. Обсудив пути укре-
пления двустороннего сотрудничества, мы 
достигли конкретных договоренностей, в 
том числе по развитию политического диа- 
лога. В дальнейшем министерства ино-
странных дел проведут встречи на высоком 
уровне, – заявил Касым-Жомарт Токаев.

Глава государства с удовлетворением 
отметил, что в этом году Казахстан и Ру-
анда договорились об освобождении вла-
дельцев дипломатических и служебных  
паспортов от визовых требований.

Стороны рассмотрели вопросы межпар-
ламентской дипломатии, а также поддер-
жали решение о создании совместных ра-
бочих групп в сферах транспорта, логисти-
ки и торговли. Президент Казахстана счи-
тает, что это будет стимулировать развитие 
торгово-экономических отношений.

– В ходе переговоров мы обсудили воз-
можности создания международных кори-
доров и ситуацию с обеспечением продо-
вольственной безопасности. Мы рассмо-
трели пути транспортировки казахстан-
ской сельскохозяйственной продукции 
на африканский континент. Наши стра-
ны накопили значительный опыт в обла-
сти передовых технологий, искусствен-
ного интеллекта и космоса. Мы догово-
рились о реализации совместных про-
ектов в сфере цифровизации и кибер-
безопасности. Достигнуто соглашение о 
проведении совместных исследований  
космоса. Данный шаг будет способство-
вать повышению эффективности государ-

ственных услуг и бизнеса, что позволит 
нам усилить информационную безопас-
ность, – подчеркнул Президент.

Касым-Жомарт Токаев заявил, что Ка-
захстан и Руанда заинтересованы в разви-
тии сектора «зеленой» энергетики и эф-
фективном использовании природных ре-
сурсов. В этой связи две страны намерены 
реализовывать совместные проекты. Дан-
ные договоренности будут способство-
вать увеличению объемов торговли, а так-
же придадут новый импульс инвестицион-
ному сотрудничеству двух стран.

– Сегодня установлены тесные кон-
такты между международными финан-
совыми центрами Астаны и Кигали. Мы 
планируем и дальше укреплять взаимо-
действие на мировых финансовых рын-
ках. Особое внимание было уделено борь-
бе с изменением климата и охране окру-
жающей среды. Руанда обладает боль-
шим опытом в защите климата, благо-
даря чему вносит значительный вклад в 
глобальные проекты. В данном контексте 
мы отметили актуальность обмена опы-
том и обсудили пути объединения уси-
лий по решению экологических проблем 
в рамках международных конвенций и  
соглашений, – сказал Глава государства.

Еще одной темой переговоров стало со-
трудничество в сферах культуры, образо-
вания и науки. В частности, президенты 
договорились о развитии академических 
связей, обмене студентами и проведении 
совместных научных исследований.

Высоко оценив многолетний опыт и ав-
торитет Президента Руанды в мировой по-
литике, Касым-Жомарт Токаев сообщил, 
что обменялся с ним мнениями по ключе-
вым геополитическим вопросам.

– Мы придерживаемся близких пози-
ций по международной повестке. Счи-
таем, что все мировые кризисы должны 
решаться только дипломатическим пу-
тем. Мы выступаем за мирные перегово-
ры. Вместе с тем мы условились коорди-
нировать наши усилия в рамках междуна-
родных организаций и поддерживать ини-
циативы друг друга. Официальный визит 
Президента Кагаме в нашу страну име-
ет историческое значение. Мы подтверди-
ли заинтересованность в развитии двусто-
ронних отношений и расширении сотруд-
ничества в различных областях. Результа-
ты сегодняшних переговоров – яркое тому 
подтверждение. Теперь нам следует каче-
ственно реализовать данные договоренно-
сти, – подытожил Глава государства.

В свою очередь Поль Кагаме высоко 
оценил итоги сегодняшних казахско-руан-
дийских переговоров. 

Расширяя  границы  партнерства
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Деньги  за  чеки
Областной департамент государственных доходов прово-

дит акции «Salyq кэшбэк», «Бәйге» и «Требуй чек – выиграй 
приз», в которых могут принять участие все желающие. 

АГРАРНЫЙ СЕКТОР

Эксперименты с новыми казахстан-
скими сортами рисоводы продолжают 
не первый год. По данным областного 
управления сельского хозяйства и земель-
ных отношений, в регионе разработан 
план развития семеноводства, согласно 
которому за несколько лет местные сорта 
должны занять до 65 процентов всех посе-
вов. В нынешнем году их доля составляет 
20 процентов. Хозяйства выращивают рис 
разных сортов –«Сыр сулуы», «Маржан», 
«Лидер», «Маршал», «Виконт» и другие. 
Например, в ПТ «Абзал и К» эксперимен-
тируют с 25 сортами.

По отзывам аграриев, новые сорта хо-
рошо зарекомендовали себя в производ-
стве, и теперь необходимо оценить их по 
показателям переработки для дальней-
шего продвижения на рынке сбыта. В не-
скольких крупных рисоводческих хозяй-
ствах в этом сезоне уже посеяли местные 
сорта. 

Для эффективного использования по-
ливной воды дехкане подготовили 357 
насосов. В регионе на 2025 год утвер-
жден план по внедрению влагосбе-
регающих технологий, который в два 
раза больше, чем в 2024 году. Самый 
большой показатель будет в Шиелий-
ском районе — 4260 гектаров. Здесь ре-
ализуется крупный проект по водо- 
сбережению, инициированный ТОО 
«Тан ЛТД» совместно с китайскими  
инвесторами: на трех тысячах гектаров 
была посажена кукуруза. Также в Араль-

ском районе представители ТОО «Camel 
Pro» реализуют масштабный водосбере-
гающий проект, в рамках которого по-
сеяли люцерну на площади в тысячу  
гектаров. 

Большую работу в этом направлении 
ведут ученые ТОО «НИИ рисоводства 
имени И.Жахаева». 

— Ежегодно закладываем питомник 
из 3500 сортовых линий, гибридов, уни-
кальных сортов ячменя, а также люцер-
ны и пшеницы, — говорит профессор 
НИИ Лаура Тохетова. — Посеяли семена 
на тех площадях, где в прошлом году вы-
растили рис. На этих землях можно вы-
саживать любую сельскохозяйственную 
культуру и не поливать вовсе, посколь-
ку грунтовые воды обеспечивают под-
питку. Урожайность в таких севооборо-
тах составляет от 35 центнеров с гекта-
ра и выше. Мы предоставляем аграриям 
оригинальные семена, что способствует 
высокой урожайности. 

Учёные доказали, что ячмень и пше-
ницу можно выращивать без поли-
ва. Важно точно соблюдать технологи-
ческий процесс — правильно выбирать 
время посева, проводить подкормку и 
выполнять другие необходимые агротех-
нические работы. Тогда можно получить 
высокий урожай. 

Как сообщили в областном управле-
нии сельского хозяйства и земельных от-
ношений, на сегодня все хозяйства обе-
спечены горючим, удобрениями и семе-
нами. Аграрии закупили на отечествен-
ных заводах почти десять тысяч тонн 
минеральных удобрений. Полностью 
очищены межхозяйственные и внутри-
хозяйственные каналы, проведён ремонт 
водохозяйственных сооружений, насо-
сных установок и гидроприводов. В сель-
скохозяйственных объединениях отре-
монтировано более четырёх тысяч трак-
торов, комбайнов, жаток и других агре-
гатов. Весенне-полевые работы выпол-
няются на должном уровне и находятся 
под постоянным контролем.

Замира АЛИШЕРОВА

В том числе будет взято под наблюдение их 
качественное и своевременное проведение. 

Вместе с тем глава профильного министерства обратил 
внимание на необходимость контроля за санитарным сос- 
тоянием источников водоснабжения, отметив, что их вла-
дельцам будет предоставлена поддержка в решении органи-
зационных вопросов. Министр поручил на случай особой 
ситуации иметь в наличии специальную технику для прове-
дения химической обработки личинок в водном источнике.

В целом, для проведения защитных мероприятий про-
тив саранчовых в области планировалось привлечь четыре 
наземных агрегата, три самолета, в том числе два сверхлег-
ких. В настоящее время задействованы 14 наземных агре-
гатов, шесть самолетов, в том числе два сверхлегких, пять 
дронов и 45 ранцевых распылителей. 

В области утвержден план мероприятий на 2025 год 
по борьбе с саранчовыми. Согласно Дорожной карте 
на борьбу с вредителями мобилизовано четыре рабочие 
группы. Все аульные округи обеспечены специальной 
техникой, утверждены ответственные лица. Для проведе-
ния работ привлечено 230 специалистов. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Борьба  с  саранчой:  обработка  полей  продолжается
В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ
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АКЦИЯ

Глава региона дал руководи-
телям отраслей поручения по 
широкому применению инно-
вационных методов, экономии  
водных ресурсов и эффективной 
организации мер государствен-
ной поддержки. 

– Необходимо расширять 
спектр применения новых тех-
нологий, – сказал Н. Налибаев. – 
Это позволит повысить произво-
дительность и снизить затраты. 
Необходимо во всех районах ак-
тивно применять передовые ме-
тоды экономии поливной воды, 
электронные устройства по из-
мерению воды и технологии ла-
зерной планировки. Также нуж-
но контролировать результа-
ты выдачи хозяйствам креди-
тов и субсидий, рациональное их  
использование.

Отметим, что в последнее время 
наблюдаются положительные 
результаты внедрения новых 
технологий в сельском хозяйстве  
области. Современные методы  

позволили сократить затраты 
и повысить объемы продукции. 
К примеру, аральские хозяйства 
ввели в оборот земли, которые 
не использовались на протяже-
нии трех десятилетий, и сегодня 
сажают здесь бахчевые.

Доказало свою эффективность 
и электронное оборудование по 
учету поливной воды, которое 
было установлено три года назад 
в ауле Т. Жургенова Жалагашско-
го района. Значительно сократила 
количество поливной воды лазер-
ная планировка посевов. 

Дехкане региона планиру-
ют применять новые техноло-
гии при выращивании люцерны 
и подготовке семян. Если в прош- 
лом году хозяйства получили в 
кредит 10 миллиардов тенге под 
5 процентов, то в нынешнем го-
сударство выделило 23,5 милли-
арда тенге, 12 миллиардов из ко-
торых распределено между хо-
зяйствами. В прошлом году в 
регионе было реализовано 11 

инвестиционных проектов, 77 
человек получили постоянную 
работу. В нынешнем году в рам-
ках реализации 14 проектов бу-
дут трудоустроены более ста че-
ловек. В соответствии с поруче-
нием Главы государства, в про-

шлом году площади посевов с 
применением водосберегающих 
технологий достигли 4400 гекта-
ров. Нынче запланировано дове-
сти эту цифру до 9200. 

Наиболее рациональный путь 

экономии поливной воды на ри-
совых чеках – лазерная планиров-
ка. Установлено, что на полях, где 
поверхность почвы выравнена с 
точностью ±5 см, достигнуто по-
вышение урожайности на 30% и 
экономия воды на 20%. В нынеш-

нем году для увеличения площа-
ди выровненных полей до 60 ты-
сяч гектаров хозяйствам передано 
202 оборудования для проведения 
планировки.

Жумабек САРСЕНБИН

Под председательством акима области Нурлыбека  
Налибаева состоялось совещание по вопросам активиза-
ции применения новых технологий в земледелии. 

СОВЕЩАНИЕ

В области продолжается сев риса. 
Аграрии посеяли главную сельхоз-
культуру на более 51 тысяче гекта-
ров, затопили 41 тысячу гектаров из 
запланированных 80,9 тысяч. Так-
же крестьяне сажают картофель, 
овощи и бахчевые. В целом в теку-
щем году планируется разместить 
сельскохозяйственные культуры на 
193,7 тысячах гектаров. 

Посевная  набирает  обороты

Фото из открытых источников

Фото из открытых источников

Новые  технологии  –  путь  к  экономии  воды
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– Лязат Сундетовна, расскажите, какие 
риски для подростков наиболее распростране-
ны в период летних каникул, и что предприни-
мается для того, чтобы их минимизировать? 

– Летом подростки чаще всего оказы-
ваются вне привычного школьного кон-
троля и больше времени проводят на ули-
це, соответственно, чаще подвержены раз-
личным рискам. В связи с этим одна из на-
ших главных задач – предупреждение пра-
вонарушений среди несовершеннолетних 
и в отношении них. Мы усиливаем опера-
тивно-профилактические мероприятия в 
местах массового отдыха молодежи, регу-
лярно проводим рейды совместно с други-
ми службами. Ночью проверяются развле-
кательные заведения – важно не допустить, 
чтобы в это время там находились несовер-
шеннолетние без сопровождения законных 
представителей. 

В летний период увеличивается число 
нарушений правил дорожного движения, 
особенно среди подростков, управляющих 
электросамокатами, мопедами и велосипе-
дами. Мы проводим профилактические бе-
седы с родителями и детьми о правилах без-
опасности на дороге. Кроме того, возрастает 
риск несчастных случаев, особенно на водое- 
мах. Совместно с сотрудниками областно-
го департамента по чрезвычайным ситуаци-
ям патрулируем зоны, запрещенные для ку-
пания. Особое внимание уделяется имен-
но профилактике: накануне каникул прово-

дим беседы в учебных заведениях, центрах 
досуга, организуем встречи с родителями и 
учениками. За каждой образовательной ор-
ганизацией города помимо представителей 
ювенальной полиции закреплены участко-
вые инспекторы и сотрудники криминаль-
ной полиции, которые в течение всего учеб-
ного года проводили разъяснительную рабо-
ту с учащимися о соблюдении мер безопас-
ности в быту, на дорогах, водоемах, в соци-
альных сетях, при общении с посторонними 
лицами. Кроме того, постоянно организо-
вываются рейды, направленные на выявле-
ние фактов реализации алкоголя и сигарет 
несовершеннолетним. За это привлекаем к 
ответственности как законных представите-
лей подростков, так и субъекты предприни-
мательства, допустившие правонарушения. 
Что касается безопасности детей младшего 
возраста, то мы постоянно объясняем взрос-
лым, что необходимо устанавливать на окна 
защитные решетки и фиксаторы. 

– Есть ли данные о росте правонарушений 
среди несовершеннолетних в летний период? 

– Практика прошлых лет показывает, что 
количество преступлений и администра-
тивных правонарушений, совершенных не-
совершеннолетними, увеличивается имен-
но летом. Основная причина кроется в от-
сутствии должного контроля со стороны ро-
дителей и ненадлежащем выполнении ими 
обязанностей по воспитанию детей. Поэто-
му мы стараемся проводить работу не толь-

ко с несовершеннолетними, но и с родите-
лями: разъясняем законодательство, при-
водим конкретные примеры, когда детская 

шалость или, казалось бы, безобидный по-
ступок приводят к неприятным последстви-
ям. В городе действуют бесплатные спор-
тивные секции, творческие кружки, кото-
рые позволяют подросткам реализовывать 
себя в позитивном ключе. Следовательно, 
родителям необходимо усилить контроль за 
своими детьми, особенно в вечернее время. 
Взрослым нужно помнить о том, что имен-
но они понесут наказание за их проступки. 

– А какие меры принимаете для борьбы с 
буллингом и кибербуллингом?

– С июня прошлого года в Администра-
тивный кодекс была внесена статья, в кото-
рой предусмотрена административная от-
ветственность за буллинг, чего ранее у нас 
не было. По этой статье привлекаются не-
совершеннолетние с 16 лет, до указанного 
возраста ответственность ложится на роди-

телей. Если травля происходит в социаль-
ных сетях, то этим занимается управление 
по противодействию киберпреступности. 
Сотрудники этого учреждения мониторят 
сайты, социальные сети и при необходи-
мости блокируют их, когда выявляют кон-
тент и действия противоправного характе-
ра, наносящие вред здоровью и развитию 
несовершеннолетних. 

При поступлении сигнала о кибербул-
линге незамедлительно начинается провер-
ка. Устанавливаются все участники инци-
дента, выясняются обстоятельства, собира-
ются доказательства. Если вина подтвержда-
ется, материалы передаются в суд. Осущест-
вляется большая работа по предупреждению 
подобных случаев: проводятся профилак-
тические уроки в школах и колледжах, ор-
ганизуются информационные кампании. В 
частности, был запущен челлендж «Мы про-
тив буллинга», в рамках которого мы обуча-
ли детей, как реагировать на нападки, в том 
числе в интернете, куда обращаться за помо-
щью и как обезопасить свои аккаунты. Сло-
вом, необходимая работа ведется постоян-
но, чтобы подростки понимали: за травлю и 
угрозы предусмотрена ответственность.

– Скажите, пожалуйста, как координиру-
ется работа с семьями, находящимися в зоне 
риска? 

– Профилактика семейного неблагопо-
лучия – это важная и непрерывная рабо-
та, включающая конкретные меры по защи-
те уязвимых ячеек общества. Мы держим на 
особом контроле семьи, состоящие на уче-
те в органах внутренних дел. Совместно с 
органами опеки, администрацией учрежде-
ний образования ежемесячно проверяем их 
по месту жительства, составляем акт жилищ-
но-бытовых условий. Если родители не ра-
ботают, направляем ходатайство в комиссию 
по делам несовершеннолетних для рассмо-
трения вопроса об их трудоустройстве. Сле-
дим, чтобы в семьях не было фактов насилия, 
алкоголизма и наркомании. Если дети не ох-

вачены каким-либо досугом, не посещают 
секции, кружки, информируем об этом про-
фильные ведомства. Принимаем все необ-
ходимые меры по ресоциализации таких се-
мей, помогая им выйти из сложной жизнен-
ной ситуации. При содействии акимата Кы-
зылорды и городского отдела образования 
детей из таких семей направляют в летние ла-
геря, а также привлекают к занятиям в секци-
ях и кружках и спортивным акциям. 

К сожалению, зачастую именно семейные 
проблемы, бытовая неустроенность, отсут-
ствие внимания со стороны родителей ста-
новятся причинами девиантного поведения 
подростков. Поэтому крайне важно наладить 
взаимодействие с семьей на раннем этапе, до 
возникновения серьезных проблем. 

– Как можно усилить контроль за безопас-
ностью детей во время каникул? 

— В первую очередь родителям необходи-
мо осознать свою ответственность за жизнь, 
здоровье и безопасность своих чад. Зачастую 
халатность и безразличие взрослых стано-
вятся причиной беды. Во-вторых, следу-
ет усилить рейдовые мероприятия и профи-
лактические меры, чтобы предотвратить на-
хождение детей вне дома, особенно в ноч-
ное время без сопровождения родителей. 
Уже сейчас нужно активно вовлекать детей в 
различные кружки, спортивные секции, до-
суговые центры, чтобы летом они были за-
няты чем-то полезным. Для этого у нас в го-
роде созданы все условия. 

Анализируя причины преступлений и 
правонарушений среди несовершеннолет-
них, понимаешь, что они совершают их, как 
правило, не потому, что «такие плохие», а 
из-за того, что оказались не нужны своим 
родителям. И здесь речь идет не только о тех 
взрослых, которые ведут аморальный образ 
жизни, но и о тех, которые из-за своей по-
стоянной занятости не воспитывают долж-
ным образом своих детей. Пользуясь случа-
ем, призываю родителей быть внимательнее 
к своим чадам, интересоваться их досугом и 
окружением, чтобы предотвратить их вовле-
чение в противоправные действия. 

– Спасибо за беседу.
 Беседу вела Наталья ЧЕРНЕЙ

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ    

СЕЛЬСКОЕ ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

В  приоритете  –  безопасность  детей
Летние каникулы – казалось бы, самая беззаботная пора, но это и опасный 

период, когда риск правонарушений и травматизма среди школьников значи-
тельно возрастает. У детей появляется много свободного времени, и со свой-
ственной им любознательностью они проявляют интерес ко всему новому. А зна-
чит, для сотрудников ювенальной полиции настала жаркая во всех смыслах 
пора. О том, какие меры предпринимаются для профилактики правонарушений 
среди детей и взаимодействия с родителями,  наша беседа с начальником  юве-
нальной полиции местной полицейской службы управления полиции города Кы-
зылорды, подполковником Лязат Ахметовой.

В Шиелийском районе 
за последние три года были сданы в эксплуата-
цию  врачебные амбулатории   в аулах Тартогай, 
Бестам, Теликоль, Ортакшыл, Алмалы, Бала би, 
Досбола би,  Буланбай бауы, а также медпункты 
в населенных пунктах  Тогайлы и Актам.

Здание медучреждения   в ауле Алмалы   было 
построено в далеком 1960  году и не отвечало со-
временным требованиям. Поэтому было при-
нято решение построить новое здание. Стро-
ительные работы, стоимость которых вместе с 
инфраструктурой составила свыше 380 милли-
онов тенге, выполнило кызылординское  ТОО 
«Бақ-Береке». Благодаря этому объекту откры-
лись новые рабочие места. По информации аки-
ма аульного округа Алмалы Омирхана Абдика-
римова,  через районный центр занятости на ра-
боту были  приняты четыре безработных жителя. 

Врачебная амбулатория в Алмалы оказывает 
медицинские услуги более чем 1400 жителям ау-
лов   Алмалы и Тогайлы.  Здесь работают врач,  
фельдшер, медсестры, социальный работник, 

акушерка   и техработники. Есть кабинеты фи-
зиотерапии, лечебной физкультуры,   процедур-
ная,   аптека и другие помещения.  

Есть в медучреждении дневной стационар на 
четыре койки, где больные принимают лечение 
с утра до вечера.    Как говорит житель аула, вете-
ран труда Кыдырия Кульбаев, старое здание ам-
булатории отапливалось углем, что доставляло 
массу неудобств. 

– Моя супруга недавно получила лечение в 
дневном стационаре и очень довольна его ре-
зультатами и условиями, созданными для боль-
ных, – говорит аксакал.

После того, как аул был подключен к природ-
ному газу, в амбулатории стало тепло и уютно. 
Люди довольны тем, как здесь оказываются ме-
дицинские услуги. Квалифицированные специ-
алисты всегда готовы оказать сельчанам необхо-
димую медицинскую помощь.

Максут ИБРАШЕВ
Фото автора

Главное – здоровье сельчан
Национальный про-

ект «Модернизация 
сельского здравоохра-
нения» имеет огромное  
социальное значение. 
Главная его  цель – 
 обеспечение сельского 
населения качествен-
ной первичной меди-
ко-санитарной помо-
щью. Своевременная 
реализация намечен-
ных мер позволит в це-
лом улучшить здоровье 
нации.

По информации городского от-
дела жилищно-коммунального хо-
зяйства, пассажирского транспор-
та и автомобильных дорог, пар-
ковую зону планируется преоб-
разовать в многофункциональ-
ное пространство. Здесь появятся 
спортивные и детские игровые пло-
щадки, современный пешеходный 
фонтан, а также оборудуют архитек-
турную подсветку. 

В реконструкции парка задейство-
ваны представители ТОО «АСТАНА 
СЕРВИС LTD». По словам начальника 
участка Кыдыра Наурызбаева, ремонт-
ные работы начались в феврале текуще-
го года с демонтажа старых конструк-
ций, включая амфитеатр. 

– На двух главных входах возве-
дут новые арки, на пешеходных участ-
ках выложат брусчатку с подсветкой, – 

отметил К. Наурызбаев. – Также устано-
вят уличные фонари, в центре парка обу-
строят цветочные клумбы. Пешеходный 
фонтан построят на месте бывшего бас-
сейна, который сейчас демонтируют. Он 
будет с разноцветной подсветкой, Здесь 
можно будет насладиться прохладой в 

жаркие летние дни.
Кроме того, в раз-

личных частях пар-
ка постелят газон. 

Конечно, за ним 
нужен тща-
тельный уход, 

и этот вопрос 
здесь тоже 
продумали. 
Планируется 

пробурить 
три сква-

жины и уста-
новить совре-
менную систе-

му автополива. 
В настоящее вре-
мя рабочие вы-

равнивают почву в тех местах, где поя-
вится травяной покров. 

В небольших старых каналах уста-
навливают лотки. Для поливной воды 
здесь сохранили арыки, по которым 
живительная влага поступает из про-
текающей рядом реки Сырдарьи. 

Площадь парка будет расширена. На 
новых участках обустроят футбольное и 
волейбольное поля, зоны с тренажерами, 
клумбы. Обновленный парк планируется 
сдать в эксплуатацию в конце июля. 

Отметим, что в областном центре на-
считывается 42 парка и сквера. Для ком-
плексного обновления городского парка 
культуры и отдыха, Президентского пар-
ка, парков имени Б. Шукенова и Коркы-
та ата из областного бюджета выделено 
около 24 миллиардов тенге. 

С каждым годом Кызылорда стано-
вится все более привлекательной. Это 
наш общий дом, и мы должны беречь и 
заботиться о нем, делать все возможное 
для его процветания. 

Аиша АЙГАЛИ
Фото автора

Парк станет уютнее
В Кызылорде полным ходом 

идет реконструкция парка име-
ни Коркыта ата. Эту зону отды-
ха горожан открыли в 2002 году.  
За эти годы объект заметно об-
ветшал, потому и были приняты 
меры по его благоустройству.

Для размещения рекламы в областных газетах 
«Кызылординские вести» и «Сыр бойы», «Ақмешіт 
жастары», «Ақмешіт апталығы», а также в район-
ных газетах, обращайтесь по телефонам: 40-11-10 
(1058), 70-00-52, e-mail: smjarnama@mail.ru.

БЛАГОУСТРОЙСТВО
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В нынешнем учебном году в 
339 школах региона (300 госу-
дарственных и 39 частных) за-
вершили обучение порядка 185 
тысяч детей. Планируется, что 
более 172 тысяч школьников бу-
дут вовлечены в различные про-
граммы летнего отдыха. По тра-
диции, социальную поддержку 
получат дети из малообеспечен-
ных и многодетных семей, а так-
же сироты и ребята, оставшиеся 
без попечения родителей. 

В области функционируют 
восемь детских летних лагерей 
отдыха. В них за семь потоков 
отдохнут более семи тысяч де-
тей. В этих зонах отдыха завер-
шены ремонт и модернизация 
материально-технической базы. 
Нынче в регионе будет действо-
вать 238 пришкольных лагерей, 
где свой досуг проведут свыше 
25 тысяч ребят. 

По данным городского отдела 
образования, в настоящее вре-
мя активно проводится органи-
зационная работа по координа-
ции летнего отдыха детей. В пе-
риод каникул планируется ор-
ганизовать досуг 54663 школь-
ников Кызылорды. При школах 
будут действовать 55 лагерей с 
организацией питания, которые 
охватят 2480 детей. Также будут 
работать 55 пришкольных лаге-
рей без питания, в которых смо-
гут провести время 3456 детей. 
Наряду с этим будут действо-
вать два загородных лагеря, где 
отдохнут 1888 ребят. Летние ла-
геря отдыха, подведомственные 
горотделу образования, готовы 
принять детей уже со 2 июня. 
Кроме того, при девяти шко-
лах будут работать этнолагеря 
со специально установленными 
юртами, а также 18 палаточных 
лагерей. 

При поддержке фонда «Қа-

зақстан халқына» 766 детей из на-
шего региона смогут отдохнуть в 
оздоровительных лагерях Туркес- 
танской и Акмолинской обла-
стей. Также благодаря поддержке 

спонсоров и профсоюзных орга-
низаций 4583 школьника отпра-
вятся в летние лагеря, располо-
женные в Алматы, Туркестанской 
области и Шымкенте.

Для организации детского 
досуга будет реализован про-
ект «Жас Skills», приурочен-
ный к Году рабочих профессий. 
В рамках этой инициативы уче-
ники 8-10 классов ознакомятся 
с материально-технической ба-
зой 18 колледжей. Специалисты 
расскажут ребятам об особенно-
стях рабочих профессий и по-
могут им определиться с выбо-
ром будущей специальности. 

В области по устоявшейся тра-
диции летние лагеря будут рабо-
тать и в организациях дополни-
тельного образования. Как сооб-
щила заместитель директора го-

родского учебно-методического 
центра дополнительного образо-
вания Алтынай Тулегенова, в уч-
реждении будет действовать лет-
ний лагерь «ZHAZGY TIME- 
2025», который примет по 100 де-
тей в двух потоках: первый прой-
дет со 2 по 14 июня, второй – с 16 
по 28 июня. 

– В нашем летнем лагере ра-
ботают 13 опытных педагогов, – 
сообщила А.Тулегенова. – Они 
всесторонне поддерживают 
творческое развитие детей, ор-
ганизовывают увлекательные 
занятия и мероприятия, учиты-
вая индивидуальные интересы 
каждого ребенка. У нас действу-
ют различные кружки, такие как 
«Креативные поделки и орига-
ми», «Рисование», «Спортив-
ный туризм», «Лего-конструи-
рование». Ребят ждут подвиж-
ные и интеллектуальные игры, 
тематические квесты, экскур-
сии и спортивные акции, ве-
сёлые праздники и конкурсы. 

Школьники области смогут 
провести лето с пользой в оздо-
ровительном лагере «Тау сама-
лы», функционирующем в Жа-
накорганском районе. Учрежде-
ние, основанное в 1954 году, на-
ходится на живописном склоне 
холма и уже полностью готово к 
приему детей. Общая площадь 
территории лагеря – 17 гекта-
ров. Здесь за восемь летних по-

токов отдохнут 640 ребят. В уч-
реждении трудятся 11 сотрудни-
ков, из них пять педагогов. 

Как рассказала главный ин-
спектор Жанакорганского рай-
онного отдела образования 
Мира Жандарбекова, на всей 
территории лагеря «Тау сама-
лы» проведены ремонтные ра-
боты и посажены деревья и цве-
ты, отреставрирована сцениче-
ская площадка. Обновлены кро-
вати, матрасы, приобретена не-
обходимая мебель для столовой. 
Проведены все необходимые 
дезинфекционные работы. 

– В летнее время на терри-
тории лагеря действует откры-
тый бассейн, бани, спортивные 
площадки для мини-футбола, 
волейбола и стритбола, – от-
метила инспектор. – Для детей 

предусмотрено пятиразо-
вое питание. 

Ежегодно ребята с не-
терпением ждут летних ка-
никул, а родители — воз-
можности организовать 
для них полезный и ув-
лекательный отдых. Лет-
ние месяцы — это не толь-
ко время для перезагруз-
ки после учебного года, но 
и отличная возможность 
для всестороннего разви-
тия ребёнка. Веселое вре-
мяпрепровождение в лаге-
рях, экскурсии, творческие 
и спортивные кружки по-
могут детям найти новых 
друзей, набраться сил и яр-
ких впечатлений.

Альфия ГАВЫЧЕВА
Фото автора

Каникулы – беззаботная пора

У школьников начались летние каникулы – замеча-
тельная пора для того, чтобы отдохнуть и набраться сил 
после учебного года. В регионе утвержден комплексный 
план по организации летнего отдыха детей, в настоящее 
время идет активная подготовка к его реализации. 

Педагог началь-
ных классов, она 
недолго работала 
по своей профес-
сии. В 2020 году 
прошла курс обуче-
ния основам пред-
принимательства 
в рамках проек-
та «Бастау Бизнес». 
Вооружившись но-
выми знаниями, 
приняла участие в 
конкурсе и получи-
ла безвозмездный 
грант в размере бо-
лее 555 тысяч тенге.

– Я всегда меч-
тала о своём деле, 
но не знала, с чего 
начать, – говорит 
Н.Дузжасарова. – Государственная 
поддержка дала мне шанс. Прошла 
обучение на мастера по волосам, от-
крыла ИП, приобрела профессио-
нальное оборудование и арендовала 
место в салоне красоты. В студенче-
ские годы я подрабатывала помощ-
ником парикмахера, поэтому эта 
сфера была мне знакома. 

Получив ценный опыт в инду-
стрии красоты, в 2023 году Назира 
решила сделать следующий шаг для 
развития собственного бизнеса. Че-
рез фонд «Даму» оформила льготный 
кредит на пять миллионов тенге, что 
позволило ей арендовать в ауле пол-
ноценный салон красоты. Также на 
эти средства приобрела необходи-
мые инструменты и мебель, создав 
комфортные условия, как для масте-
ров, так и для клиентов. Сейчас здесь 

работают масте-
ра маникюра, ви-
зажист и косме-
толог, предлагая 
широкий спектр 
услуг. 

Как отмети-
ла предпринима-
тельница, в чис-
ле ее приорите- 
тов – качествен-
ные услуги кли-
ентам. Поэ-

тому она про-
должает от-
тачивать свое 
м а с т е р с т в о , 
следит за акту-
альными тенден-
циями. Благодаря 
ее труду и целеустрем-
ленности салон стал ме-
стом, где любая женщина мо-
жет почувствовать себя красивой и 
уверенной. 

– Каждые полгода повышаю ква-
лификацию, ведь индустрия красо-
ты постоянно прогрессирует, по-
этому важно идти в ногу со време-
нем, – продолжает наша героиня. – 
Обучаюсь у ведущих зарубежных 
и казахстанских мастеров-колори-
стов, перенимаю их опыт и внедряю 
в работе новые методы. Стараюсь, 

чтобы наши цены были доступны-
ми для прекрасных дам, которые 
хотят выглядеть безупречно и под-
черкнуть свою индивидуальность.

Назира не собирается останавли-
ваться на достигнутом. В перспек-
тиве она намерена построить совре-
менный двухэтажный салон красоты 
и уже продумала его обустройство. 
На первом этаже планирует органи-
зовать работу парикмахеров, масте-
ров маникюра, визажистов и косме-
тологов, а также зоны ожидания с 
удобными диванами и кофе-баром. 
На втором этаже будут находиться 
SPA-центр, массажные кабинеты, а 
также отдельный зал для проведения 
мастер-классов, где специалисты 
смогут повышать квалификацию и 
делиться опытом. Под строитель-
ство объекта женщина уже приобре-

ла земельный участок в центре 
аула. Этот проект – за-

ветная мечта нашей 
героини. 

Н.Дузжарасо- 
ва – многодетная 

мама и вместе с 
мужем воспи-
тывает четве-
рых сыновей. 
Семья всегда 
поддержива-

ет все её начи-
нания. Именно 

благодаря помо-
щи родных она уве-

ренно развивает свой 
бизнес, продолжая искать 

новые возможности для роста и 
самореализации. 

Государственная поддержка в 
сфере бизнеса открывает перед 
гражданами широкие перспективы. 
Благодаря грантам и льготным кре-
дитам начинающие предпринима-
тели имеют возможность воплощать 
в жизнь различные проекты, стано-
вятся финансово независимыми и 
создают новые рабочие места. 

Перизат АБДУЛАЗИСОВА

На пути к заветной цели
В Казахстане активно реализуются программы по поддержке ма-

лого и среднего бизнеса. На воплощение различных проектов вы-
деляются безвозмездные гранты. Это отличная возможность для 
тех, кто хочет открыть свое дело, но не располагает достаточным 
стартовым капиталом. Таким шансом воспользовалась жительница 
пригородного аула Ж.Маханбетова Назира Дузжарасова.

В результате пожаров четыре челове-
ка погибли, девять получили ранения 
различной тяжести. Как отметил спи-
кер, основная доля пожаров приходится 
на частные дома – 188 случаев, на авто-
транспорт – 47. Также с начала года за-
фиксированы случаи возгорания на 19 
объектах различного назначения и 10 
лесных пожаров. 

В числе основных причин пожаров 
спасатели назвали беспечность, не-
осторожное обращение с огнем и пре-
небрежение правилами пожарной без-
опасности. Чаще всего к пожарам при-
водят неконтролируемый поджог му-
сора и сухой травы, использование не-
исправных бытовых электрических 
приборов, несоблюдение сроков про-
ведения технического осмотра транс-
портных средств, неисправность бы-
товых газовых приборов и газовых 
баллонов, игры детей с зажигалками и 
спичками. 

Департамент по ЧС регулярно прово-
дит разъяснительную работу среди насе-
ления. Организовываются акции, рей-
ды, в ходе которых жителей знакомят с 
алгоритмом действий на случай возник-
новения пожара. 

Большой вред экологии, расти-
тельному и животному миру наносят 
лесные пожары. Их число также вы-
росло по сравнению с прошлым го-
дом. Так, в этом году, несмотря на то, 

что пожароопасный период начался 
не так давно, произошло десять лес-
ных пожаров, тогда как за весь про-
шлый год их было зафиксировано де-
вять. По данным Казгидромета, лето 
в этом году ожидается засушливым с 
высоким травостоем и повышенным 
риском пожароопасности. 

Общая пло-
щадь территорий, 
где произошли 
пожары, состави-
ла более 250 гек-
таров. В частно-
сти, два пожара 
зафиксировано в 
Жанакорганском 
районе, по три – 
в Шиелийском и 
Сырдарьинском 
районах, по одно-
му – в Аральском 
и Казалинском 
районах. 

В соответствии 
с приказами МЧС 
и Министерства 
экологии и при-
родных ресурсов утвержден совмест-
ный план мероприятий по снижению 
риска возникновения лесных и степ-
ных пожаров на территории Республи-
ки Казахстан в пожароопасный сезон 
2025 года. 

Общая площадь земель государ-
ственного лесного фонда области со-
ставляет семь миллионов гектаров, в 
том числе 3,8 миллиона га составляют 
лесные массивы. Работниками лесни-
честв совместно с акимами аульных 
округов и руководителями крестьян-
ских хозяйств проводятся меропри-

ятия по профилактике лесных пожа-
ров. По области запланировано про-
вести 10428 километров минеральных 
полос, из которых на сегодня прове-
дено 7625. 

  Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

ПРОФИЛАКТИКА

Пожар легче предупредить, 
чем потушить  

С начала текущего года в области было зарегистрировано 200 пожаров, что по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года больше на 39 процентов. Об этом на брифинге в региональной Служ-
бе коммуникаций сообщил начальник управления государственного пожарного контроля ДЧС области 
Асхат Оразбеков. 

Фото из открытых источников

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО
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